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INFORME DE SEGUIMIENTO A LA ASISTENCIA TÉCNICA DE LAS IEO DE 
SANTIAGO DE CALI. 2014-2015 

 

    Cali cuenta con 92 IEO de las cuales 14 se encuentran ubicadas en la zona rural 
la Secretaria de Educación Municipal apoya las instituciones educativas desde sus 
distintas subsecretarias (planeación sectorial, pedagógica y desarrollo 
administrativo) los requerimientos más solicitados en porcentaje por las 
instituciones educativas oficiales son los de Calidad y cobertura procesos adscritos 
a la subsecretaria pedagógica. Hasta el momento se han visitado 53 IEO por parte 
del equipo de apoyo institucional esto representa el 57,6% de total de IEO. Así 
tenemos las siguientes solicitudes. 

 

    En calidad educativa 13 IEO requieren fortalecimiento de los Proyectos 
Educativos Institucionales (PEI) en aspecto como; fortalecimiento del PEI, 
actualización, apoyo pedagógico, apoyo en currículo y mejorar en las pruebas saber 
de los distintos grados. 13 IEO solicitan apoyo en uso de TIC principalmente en 
aquellas que hasta el momento se benefician con el proyecto Tita que no tiene 100% 
de conectividad y le falta la dotación de este proyecto. 3 IEO solicitan apoyo en el 
programa de bilingüismo en dotación como en ayudas de docentes capacitados. 2 
IEO requieren ayuda en el plan de escritura y lectura, donde cuentan con el material 
sin la debida capacitación para primaria y bachillerato. 6 IEO requieren ayuda para 
el programa todos a aprender (PTA) relacionado con la oportuna asignación de los 
tutores a las IE. 

 

    Continuando con calidad 13 IEO requieren apoyo en convivencia escolar 
principalmente en acompañamiento y revisión de los manuales de convivencia 
alineados a las normas y leyes actuales (ruta de atención integral de convivencia). 
Para el caso de los PRAES 7 IEO requieren apoyo en temas relacionados con 
consumo de sustancias psicoactivas y manejo de la diversidad sexual. 

 

    Para cobertura educativa 6 IEO solicitan apoyo en población vulnerable, en temas 
como personal de apoyo a estudiantes discapacitados y el reporte de estos niños a 
los sistemas de información. En el programa PAE de alimentación escolar 6 IE  
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requieren apoyo en la oportuna llegada de los alimentos con las debidas 
condiciones de calidad. 

 
 
    Hay 12 IEO que requieren apoyo en infraestructura educativa que hace parte de 
la subsecretaria de planeación sectorial, los servicios requeridos son mejora de la 
planta física de las IEO.  En dotación escolar que pertenece a la subsecretaria de 
desarrollo administrativo 7 IEO solicitan dotación de pupitres y dotación para los 
laboratorios y talleres. A continuación presentaremos los distintos requerimientos y 
asistencias técnicas por subsecretarias. 
 

 

 SUBSECRETARÍA PARA LA DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN DE LOS 
RECURSOS 

 

En cuanto a Dotación las Instituciones Educativas que solicitan suministros son: 

 

• IEO General Alfredo Vásquez Cobo. Teniendo en cuenta que ésta IEO ofrece 
énfasis en Sistemas, se requiere de elementos para apoyar esta 
especialidad, se carece de video beam. 
 

• IEO Felidia. Se solicita dotar de archivadores a la IE para el registro de 
documentos y adecuación de espacios. 
 
 

• IEO Ramón Arcila. Para las 4 sedes se requiere mobiliario administrativo, 
dotación para el comedor y para las especialidades (talleres) 
 

• IEO Diez de Mayo. La Institución educativa solicita apoyo de la SEM para 
dotar los talleres de metalistería.  

 

En cuanto a necesidad de Personal Administrativo y Docente, las instituciones 
que manifiestan requerimientos son: 
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• IEO Veinte de Julio. El rector de la institución manifiesta la necesidad de un 

almacenista o quien haga sus veces. 
Se solicita además acompañamiento por parte de la SEM en varios casos de 
robo que se han presentado dentro de institución de diferentes elementos y 
a pesar del sistema de vigilancia aún continúan.  

 

• IEO La Paz. No cuenta con un administrativo que se encargue de las tareas 
de secretariado y por lo tanto no hay quien atienda a público. 
 

• IOE Marice Sinisterra. Se requiere de un docente en Ciencias Sociales y en 
el momento de la visita se reporta de una incapacidad del docente de 
Educación Física aun sin reemplazo. 

 

• IEO Santa Rosa. Existe la necesidad de 3 docentes que por el momento se 
cubren con horas extras. 
 
 

• IEO Golondrinas. El rector de la IE manifiesta la necesidad de un profesional 
de apoyo que brinde orientación en diferentes casos que se presentan en la 
IE por ejemplo suicidio. 
 

• IEO Normal Superior Santiago de Cali. Solicita apoyo de la SEM para que la 
IE pueda sacar un comunicado oficial donde se restrinja el ingreso de motos 
a los estudiantes debido a varios inconvenientes que se han presentado. 

 

• IEO Montebello. Se solicita personal de apoyo, por el momento se cuenta 
con 1 sola persona para todas las sedes. 
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SUBSECRETARIA DE PLANEACIÓN SECTORIAL 

 

Uso de TIC 

En cuanto a problemas de internet las instituciones educativas que reportan fallas o 
dificultades de conectividad son: 

 

• Normal Superior Santiago Cali 
• Veinte de Julio 
• Santa Rosa 
• Ramón Arcila 
• Evaristo García 
• Montebello 
• La Leonera 
• Francisco José Lloreda 
• Pichinde  
• La Paz 

 

Con respecto al Programa TITA las IEO que manifiestan dificultades en su 
funcionamiento son: 

 

• Normal Superior Santiago de Cali  
Para la institución No fue una buena experiencia porque: 

1. Se capacitó a los docentes y se cumplió pero con muchos tropiezos. 

2. Se dotó las salas pero no funcionan por falta de internet. 

3. El acompañamiento que se dio por parte de Univalle no fue efectivo, por el 
contrario representó un caos en la IEO. 

4. No se planeó estratégicamente teniendo en cuenta las necesidades de la 
IEO, el proyecto requiere de un transformador que aún no se ha podido 
conciliar la compra. 
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• El Diamante. Una queja constante de los docentes es que no se puede 
instalar programas de uso pedagógico, alternos en los computadores de TITA 
 

• Marice Sinisterra. Están en etapa de formación docente, pero el 
acompañamiento de Univalle ya terminó según lo manifiesta el contrato, 
debió coincidir tiempos. 

 

• Santo Tomás CASD. La principal inconformidad que manifiesta el rector con 
el Proyecto TITA es que el material que llega son tabletas y no computadores. 
 
 

• VillaColombia. No resultó ser una experiencia grata, debido a q se cambiaron 
las condiciones ofrecidas inicialmente, en principio se ofreció 8 aulas 
totalmente dotadas y ahora se recibirán unidades móviles, razón por la cual 
hay inconformismo ante el programa y las garantías de continuidad. 
 

• IEO General Alfredo Vásquez Cobo. Ya se inició la etapa de formación y no 
se ha recibido acompañamiento por parte de Univalle para traer monitores, 
razón por la  
 
cual se tiene a varios grupos de estudiantes licenciados. 
 

• IEO Ramón Arcila. La percepción que deja el programa TITA es de no cumplir 
las expectativas que habían generado, ya se está finalizando la etapa de 
formación y debido a los problemas con el internet no se ha logrado integrar 
los conocimientos al aula y ponerlos en práctica. 

 

• IEO Evaristo García. Solo es la incorporación del recurso digital, porque a 
pesar de la etapa de formación que se brinda,  no se realizó diagnóstico 
integral por ejemplo estado de redes eléctricas, lo cual  pone en riesgo el 
funcionamiento del programa. 

 

• IEO Montebello. En concejo académico se manifiesta que el programa no  
acogió como institución a Montebello, solo se benefició a 2 sedes. No hubo 
organización. Mala experiencia con el acompañamiento de los tutores de 
Univalle. Formación deficiente porque se limitó a programar tareas y talleres. 
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• IEO Francisco José Lloreda. La Inconformidad que manifiesta la rectora 
porque el docente formador del programa TITA debe ausentarse para realizar 
visitas “in situ”, dentro de su horario laboral, lo cual perjudica la jornada y los 
estudiantes a su cargo. 

 

• IEO Felidia. Los docentes que están en la etapa de formación, le han 
manifestado a la rectora varias inconformidades con respecto al contenido 
de la formación, lo cual se puso en conocimiento de los responsables del 
programa. 

 

• IEO Antonio José Camacho. La principal dificultad que se presenta en el 
momento es la desescolarización de los estudiantes por la formación de los 
docentes en el programa TITA.  

 

Durante las visitas de seguimiento y evaluación de la asistencia técnica, se 
manifestaron varios requerimientos y necesidades las cuales se ha puesto en 
conocimiento del equipo de Mejoramiento de Ambientes Escolares y que aún 
están en espera de una contestación.  

 

• IEO Carlos Holguín Mallarino. Renovación de baterías sanitarias. 
 

• IEO Pance. Se requiere de ampliación en la zona de restaurante. 
 

• IEO Evaristo García. Esta institución requiere mejoramiento y adecuación de 
infraestructura en general (paredes agrietadas, problemas de techo, 
cerramiento) 
 

• IEO Felidia. Ampliación de restaurante, para ello ya se adelantó estudio de 
suelos, y terminar con el cerramiento de la institución educativa. 
 

• IEO Montebello. Arreglo de baterías sanitarias y redes hidráulicas. Así como 
mantenimiento correctivo de tanques de almacenamiento. 
 

• IEO Eva Riascos Plata. De cinco tutelas instauradas a la SEM, tres de ellas 
ya han fallado a favor y hasta ahora no se ha cumplido con la sentencia de 
traslado de los estudiantes o el inicio de obras para subsanar el problema de 
infraestructura que se presenta. Adicional a ello la IEO carece de ambientes  
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escolares No hay canchas, No hay laboratorios, No hay Restaurante. 
 

• IEO Ramón Arcila. Se requiere repello en algunas zonas, pintura y se 
presenta problema de paredes agrietadas. 
 

• IEO La Paz. Existen aulas divididas por madeflex, se requiere por lo menos 
de 1 aula. Legalizar títulos de propiedad. Problemas de cerramiento en todas 
las sedes. No se cuenta con laboratorios para la IE. 
 

• IEO José María Carbonell. Solicitan adecuación de baterías sanitarias para 
las 3 sedes. 
 

 

SUBSECRETARIA DE DESARROLLO PEDAGÓGICO 

 

Con respecto al proceso de Calidad Educativa, los requerimientos de asistencia 
técnica se dividen según subprocesos a continuación. 

 

Proyecto Educativo Institucional (PEI)  

Las instituciones educativas que requieren acompañamiento para aplicar, fortalecer 
o actualizar los proyectos educativos son:  

 

• Evaristo García 
• Santo Tomás (CASD) 
• Diez de Mayo 
• Montebello 
• Golondrinas 
• Nuevo Latir 
• Felidia  
• Pance 
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Convivencia 

En cuanto a la construcción, revisión, aplicabilidad del manual de convivencia o 
acompañamiento para fortalecer los procesos que ya están en curso, son 7 las IEO 
que requieren de asistencia técnica. 

 

• Carlos Holguín Mallarino 
• Nuevo Latir 
• Marice Sinisterra 
• General Alfredo Vásquez Cobo 
• La Paz 
• Santo Tomás (CASD)  
• Veinte de Julio 

 

Proyectos Transversales (PRAES)  

Las Instituciones educativas manifiestan sí se requiere del acompañamiento y es 
pertinente para la IEO, pero NO de la manera que se está presentando ya que llegan 
los operadores sin previo aviso lo cual no permite una planeación, dejando así una 
percepción de improvisación, razón por la cual se solicita coordinación y supervisión 
por parte de la SEM.  

Específicamente las IEO que requieren acompañamiento en problemáticas como 
embarazos en adolescentes y consumo de sustancias psicoactivas, además de 
fortalecer otros los procesos: 

 

• Normal Superior Santiago de Cali 
• Santo Tomas (CASD) 
• Carlos Holmes Trujillo 
• Golondrinas 
• Montebello 
• Evaristo García  
• Diez de Mayo 
• Ramón Arcila 
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Bilingüismo 

 

Son cuatro instituciones manifiestan requerimientos particulares. 

 

• IEO General Alfredo Vásquez Cobo. Debido a la carga académica en Inglés 
se hace necesario de un  apoyo en esta área. Inicialmente se contaba con 2 
nativos, uno de ellos renunció  y aun no se ha podido cubrir. 
 

• IEO Juan de Ampudia. Se necesita reforzar la sala de bilingüismo, falta 
dotación. 
 

• IEO La Paz. Esta Institución educativa no ha sido beneficiada con el 
programa y reconociendo la importancia de ello para los estudiantes 
matriculados se solicita sea tenido en cuenta. 
 

• IEO Ramón Arcila. Es un programa, que por su calidad debería extenderse y 
beneficiar a muchos más estudiantes. 

 

Planes de Mejoramiento 

 

Las Instituciones educativas que solicitan de asistencia técnica para el 
mejoramiento de sistemas de evaluación, autoevaluación y mejoramiento de planes 
de área y planes de aula. 

 

• IEO Marice Sinisterra 
• IEO La Paz 
• IEO Felidia 

 

Por parte de Plan de lectura y escritura la institución educativa que solicita 
orientación para el manejo del material del plan “Semillas” es Donald Rodrigo Tafur 
y la IEO  Carlos Holmes Trujillo plantea la posibilidad de extender el programa a los 
grados de secundaria. 
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Programa Todos a Aprender (PTA).  

Las instituciones que manifiestan dificultades con el programa debido a que no 
cuentan con tutor y por lo tanto no constituye un programa que beneficie la población 
estudiantil son:  

• IEO Donald Rodrigo Tafur 
• IEO Santa Rosa 
• IEO Ramón Arcila 
• IEO Montebello 
• IEO Evaristo García 
• La IEO Nuevo Latir solicita se haga entrega de la información de manera 

particular por parte del tutor, como insumo de gran importancia para la IEO. 
• IEO El Diamante califica el programa como un excelente apoyo, por lo cual 

se sugiere ampliar el programa a los grados 9º. 
 

Población Vulnerable. Se identifica necesidad de asistencia técnica en  

 

• IEO Santa Rosa: Se solicita acompañamiento en el tema de atención a 
poblaciones. 

• IEO Montebello. Solicitan apoyo, capacitaciones en atención en educación 
especial. 

• IOEO Carlos Holguín Mallarino: Tienen varios casos de niños con 
discapacidad, ya reportados en el Simat y con certificado médico, razón por 
la cual se solicita un profesional de apoyo.   

• IEO Donald Rodrigo Tafur: Se solicita asistencia técnica en la atención a 
necesidades educativas especiales. 

 

A diferencia de la IEO General Alfredo Vásquez Cobo donde no se permitió  
participación al Programa de Jornada Única debido a inconformidad de docentes 
frente a logística, infraestructura y alimentación, la institución educativa Felidia y La 
Buitrera han solicitado sean tenidos en cuenta para participar del programa e incluso 
ampliarlo a otros grados.  

 

La institución educativa Felidia y Carlos Holguín Mallarino han solicitado a Primera 
Infancia el apoyo para contar con más aulas de atención a esta población. 
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Con respecto a Alimentación Escolar las instituciones educativas que manifiestan 
requerimientos son: 

 

• IEO Diez de Mayo: Pendiente ampliar zona de restaurante para el próximo 
año en busca de ampliar cobertura. 

 

• IEO El Diamante: Para el funcionamiento del programa se requiere de unas 
reparaciones locativas en la zona de restaurante, el rector de la IE sostiene 
que no hay presupuesto  para  esta fecha, razón por la cual él propone que 
para próximos convenios con los operadores de alimentación escolar, los 
arreglos se hagan en consenso donde ellos también aporten. 
 

• IEO Montebello: Se sugiere revisar el contrato porque se considera que el  
 
pago a las manipuladoras de alimentos es muy poco lo cual influye en la 
calidad del servicio. Que se revisen las minutas. Otra inconformidad es que 
por ser zona rural hacen la entrega de alimentos de toda la semana para 
preparar en el restaurante, los cuales se van deteriorando durante la semana. 
 

• IEO Eva Riascos Plata: En las 2 sedes de la Institución no hay un espacio 
adecuado para recibir los alimentos, los niños comen en los corredores. 
Otro inconveniente en que muchos de los alimentos preparados que llegan a 
la IE sede principal tienen fechas muy próximas a vencerse y cuando se 
reporta al operador el cambio no se hace de manera inmediata. 

 

• IEO La Paz: El restaurante se encuentra cerrado por Secretaría de Salud 
Pública pues la población No cuenta con agua potable. 
 

• IEO Normal Superior Santiago de Cali: La Coordinadora de la jordana de la 
mañana, manifiesta que es un servicio con el que se favorece a muchos 
estudiantes, sin embargo se debe mejorar con más inversión, pues es un 
servicio carente. Por ejemplo no hay mesas y asientos necesarios para ubicar 
a los estudiantes a comer. 

 

Otras manifestaciones por parte de las IE son: 
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• IEO Nuevo Latir: Debido al alto índice de ausentismo laboral Docente por 
diferentes temas de salud, se sugiere una capacitación en legislación 
educativa  porque existe desconocimiento del marco legal, deberes y 
responsabilidades en el marco educativo.   
 

• IEO Villa de Sur: Se requiere de carácter urgente de una asistencia técnica 
en Archivo. A pesar de que se cuenta con un espacio para ello,  no hay una 
persona capacitada  que le de manejo en la IEO 
 

• IEO La Buitrera: Se solicita hacer seguimiento a una petición que se ha 
realizado a las SEM por un terreno de 2000 mil metros de tierra que se tiene 
a disposición de la curia, que hoy en día no se usa y se puede disponer para 
la comunidad con proyectos productivos y primera infancia. 
 

• IEO Felidia: La rectora tiene sistematizado las cifras de ausentismo laboral, 
debido a las capacitaciones de la SEM y reporta un alto nivel de ausencias. 
 

 

Una preocupación general  que se ha manifestado en todas la instituciones 
educativas que se han visitado es la falta de coherencia desde la misma Secretaría 
de Educación puesto que citan a reuniones de carácter obligatorio e indelegables 
muchas veces en mismo día y con horas cruzadas. La solicitud puntual es que se 
logre coordinar las agendas entre Subsecretarías. 

 

Otra percepción general es que mucho de los programas, por no decir todos los que 
se ofrecen, ya vienen diseñados para aplicar a las Instituciones educativas a traves 
de actividades, pero no se hace en construcción con los maestros y partiendo de 
las necesidades particulares de la institución, lo cual no permite que el proyecto que 
reciba la institución tenga un real impacto en la comunidad. 

 

Se sugiere y según la necesidad, se requiere articular la agenda de AT con las 
diferentes secretarías que intervienen en las instituciones educativas, ej. Secretaría 
de Salud, de Cultura y Turismo, Deportes y otras entidades como Cosmited. 
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